

COYUNTURA ECONÓMICA 2023: PANAMÁ EN INCERTIDUMBRE
Panama in Economic Uncertainty: 2023

Juan Antonio Jované De Puy

Universidad de Panamá. Facultad de Economía. Panamá.

jovajun@yahoo.com, juan.jovane@up.ac.pa, <https://orcid.org/0000-0003-4140-3116>

Fecha de recepción: 14/04/2023

Fecha de aceptación: 08/05/2023



Resumen

Se presenta un breve resumen de la coyuntura económica nacional en un determinado momento de julio y los pronósticos a diciembre de 2023, que en conjunto muestran el estado actual de una economía panameña y la actuación de los distintos agentes socioeconómicos, dando lugar a nuevos escenarios de coyuntura y viene dada por la evolución de las variables económicas que componen la economía y que pueden afectar las empresas y el país en general, por tanto, puede ser aplicado tanto a nivel microeconómico como a nivel macroeconómico en Panamá.

Palabras claves: Economía, coyuntura, variables, incertidumbre, agentes economicos y perspectivas

Summary

We present a brief summary of the national economic situation at a certain moment in July and the forecasts for December 2023, which together show the current state of a Panamanian economy and the performance of the different socioeconomic agents, giving rise to new economic scenarios. and it is given by the evolution of the economic variables that make up the economy and that can affect companies and the country in general, therefore, it can be applied both at the microeconomic level and at the macroeconomic level in Panama.

Keywords: economy, situation, variables, uncertainty, economic agents and perspectives.

1. Coyuntura Económica

Formalmente se entiende por incertidumbre una situación donde no es posible vincular los hechos futuros con una probabilidad ni cuantitativa ni cualitativa. Esto significa que no se puede ni siquiera señalar que un evento próximo tenga un resultado posible más elevado o inferior que otro. El problema de Panamá y su economía es que nos enfrentamos a un importante conjunto de elementos inciertos.

Para una economía tan abierta al exterior como lo es la panameña, el contexto internacional es un elemento importante para analizar su futuro. En este aspecto lo cierto es que el contexto internacional es altamente incierto. Por comenzar, una primera fuente de incertidumbre es que no está claro cuál será el comportamiento de la Reserva Federal de Estados Unidos (FED), lo que hace incierto el futuro de la tasa de interés y de una posible situación recesiva.

A lo anterior se tiene que sumar la creciente tensión en las relaciones de Estados Unidos y la República Popular de China, que son los dos grandes usuarios del Canal de Panamá. También genera incertidumbre los acontecimientos vinculados con la guerra en Ucrania y sus efectos negativos, sobre todo para las economías europeas y los precios de los alimentos. No menos importante son las posibles dificultades de la economía china, debido a la elevada deuda que existe en ese país en relación con su producto interno bruto.

Una segunda fuente de incertidumbre, que nos afecta tanto global como localmente, se relaciona con los problemas climáticos. Esto, en lo más directo, se relaciona con el cambio climático, el que, si bien no es el único determinante de la corriente del niño, si es uno de los factores que ha venido generando lo que se conoce como el super niño. Esta situación ha llevado a la necesidad de reducir el número de tránsitos por el Canal de Panamá, así como a una posible disminución de los ingresos que el mismo le pueda entregar en su nuevo año fiscal al gobierno central. Esto se combina, además, con una tendencia observada hacia una baja recaudación a nivel de los ingresos corrientes del gobierno central.

Un tercer elemento de incertidumbre surge de la coyuntura política que vive el país. No solo estamos frente un evidente adelanto del período previo a las elecciones generales, lo que trae consigo la normal incertidumbre que este tipo de evento produce. En efecto, se trata de un momento en que los resultados finales de la elección general se hacen muy inciertos, entre otras cosas por el hecho de que su desenlace depende no solo de factores

directamente políticos, sino que también están influidos por elementos que tienen que ver con procesos judiciales, los que tienen tiempos inciertos. A esto se suma la elevada percepción de un elevado nivel de corrupción.

Una cuarta fuente de incertidumbre proviene de la propia esfera económica. En este sentido es evidente que lo que hemos calificado como una recuperación sin empleo, genera una alta incertidumbre sobre los consumidores. Esto, sin duda, se relaciona con las perspectivas que tienen los núcleos familiares en relación con las perspectivas de empleo de sus miembros, que pueden estar desempleados o en condiciones de informalidad. El resultado visible de ello ha sido la reciente reducción del índice de confianza de los consumidores.

2. A manera de conclusión

Desde la perspectiva de la economía el conjunto de las fuentes de incertidumbre apunta hacia una radicalización de lo que hemos llamado los vientos en contra de la economía panameña. En efecto, desde el punto de vista de la inversión es conocido el hecho de que la incertidumbre genera efectos negativos sobre la misma, lo que tiende a reducir los niveles de inversión y por ende del dinamismo de la actividad económica. Algo similar ocurre con los niveles de consumo de la sociedad en su conjunto. Resulta necesario, entonces, un amplio debate de cómo enfrentar la incertidumbre en Panamá.

3. Bibliografía:

ACP (2023): "Informe Anual 2022". Autoridad del Canal de Panamá, República de Panamá.
<https://pancanal.com/wp-content/uploads/2023/01/Informe-2022.pdf>

INEC (2023): "Cuentas Nacionales 2022". Contraloría General de la República de Panamá.
<https://www.inec.gob.pa/publicaciones/Default.aspx>

DGI (2023): "Informe Preliminar de Recaudación, Junio de 2023", Dirección General de Ingresos del Ministerio de Economía y Finanzas.
<https://dgi.mef.gob.pa/Transparencia/IFP/IFP2023-Jun.pdf> 4